

CONTI, SIMONETTA

UN SECOLO DI BIBLIOGRAFIA COLOMBIANA

1880 - 1985

Génova. Cassa di Risparmio, 1986

Los estudios sobre Cristóbal Colón, el descubrimiento y la época en el cual se produjo, han sido tratados por numerosos autores que, más que exponer serios y cuidadosos puntos de vista basados en estudios serios, han preferido lanzarse en el fantasmagorismo de las irrealidades y algunos, resuelta y decididamente en la mitomanía. Curiosamente es la figura y la personalidad del Almirante del gran Océano la que ha suscitado, más que ningún personaje histórico, toda clase de mitos y supersticiones 'baratas' sobre el origen de su nacimiento y nacionalidad. Esto con el único objetivo de llegar a considerarlo como nativo de un determinado lugar o raza y no como un logro de investigación histórica, para poder, mediante el prestigio del descubrimiento, vanagloriarse de la similitud de origen. En esta infantil y al mismo tiempo poco honrada diversión se han producido infinidad de opúsculos, cuya única finalidad ha sido probar que nació en tal o cual región.

Pero lo que ha sido probado y más que comprobado es que Cristóbal Colón nació en Génova y que era genovés. Precisamente un connotado estudio de la vida y obras del almirante César de Lollis, dio a luz su biografía que, junto a la de H. Morrison y de la *Raccolta Colombiana* dejaron las cosas en claro. El actual trabajo que comentamos es un interesante estudio bibliográfico de más de cien años de libros escritos sobre el Almirante. Presentada por el autor de la más completa y moderna biografía de Colón, Paolo Emilio Taviani, la autora previó una concisa introducción. En 3271 entradas bibliográficas nos da información precisa y concreta de las ediciones de los trabajos monográficos y de las publicaciones periódicas de las cuales se extractaron artículos. Curiosamente, la última entrada es la correspondiente a la *Bibliografía Colombiana* que realizara en 1951 Elena Verez de Peraza, distinguida maestra de bibliotecología y esposa del gran bibliógrafo y profesor cubano Fermín Peraza Sarauza, Director de la Biblioteca Nacional de Cuba, Profesor de la Escuela Interamericana de Bibliotecología, fallecido fuera de su patria, a la que honró con eruditos trabajos y no con verborrea paranoica. El manejo de las entradas bibliográficas se facilita con prácticos índices colocados al final del trabajo. Sería posible, en una próxima edición, considerar una mayor cantidad de fuentes para este mismo período que pueden ser ubicados en muchas publicaciones periódicas, especialmente sudamericanas y nuestro caso concreto, argentinas y chilenas. Finalmente no deseamos pasar por alto la so-

bria y atractiva diagramación e impresión que ha sabido materializar la Cassa di Risparmio de Génova e Imperia.

Juan De Luigi Lemus

En el siglo de la imprenta, el desarrollo y la época en el
 cual se produjo, han sido tratados por numerosos autores que más que expo-
 ner hechos y enseñanzas puros de veredades en estudios serios, han presen-
 tado la historia en el lenguaje de las verdades y algunas resacas y de-
 claraciones en el momento. Curiosamente es la figura y la personalidad del
 autor del gran tratado la que ha inspirado, más que ningún personaje
 histórico, toda clase de mitos y suplantaciones, hasta sobre el origen de su
 nacimiento y nacionalidad. Esto con el único objetivo de lograr a cualquier
 costo un libro de un determinado lugar o país y no como un libro de investiga-
 ción científica para poder, mediante el prestigio del descubrimiento, venderlo
 frente de la realidad de origen. En esta intención y al mismo tiempo poco hon-
 rable, también se han producido tentativas de ocultar, cuya única finalidad
 habría podido ser, en tal o cual región.

Esto lo que ha sido probado y más que comprobado es que Cristóbal
 Colón nació en Génova y que era genovés. Precisamente un comarcano este
 hecho de la vida y obra del almirante César de Lillo, dice a luz su biografía
 una jornada de M. M. M. y de la Real Academia Colombiana de las Ciencias en
 el año 1871. El mismo tratado que comentamos es un interesante estudio bibliog-
 ráfico de más de cien años de libros escritos sobre el Almirante. Presentada por
 el autor de la más completa y moderna biografía de Colón, Paolo Emilio
 Tavanti, se autoriza por una concisa introducción. En 1971 entradas biblio-
 gráficas por la información precisa y concreta de las ediciones de los trabajos
 monográficos y de las publicaciones periódicas de las cuales se extraen in-
 formaciones. Curiosamente, la última entrada es la correspondiente a la Bibliote-
 ca Colombiana que realizó en 1951 Elena Vaca de Peraza, distinguida
 bibliotecaria de bibliotecología y esposa del gran bibliólogo y profesor cubano
 Rafael Peraza Sureda. Director de la Biblioteca Nacional de Cuba, Profesor
 de la Escuela Interamericana de Bibliotecología, fallecido antes de su partida
 a la que había con estudios trabajos y no con trabajos parciales. El mane-
 jo de las fuentes bibliográficas se facilita con prácticas índices colocados al
 final del trabajo. Será posible, en una próxima edición, considerar una mayor
 cantidad de fuentes para este mismo período que pueden ser ubicados en mu-
 chas publicaciones periódicas, especialmente sudamericanas y nuestro caso
 argentino, argentino y chileno. Finalmente no debemos pasar por alto la so-